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СТЕПЕНИ СРАВНЕНИЯ 

ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ

сравнительная превосходная

простая сложная простая сложная

СИЛЬНЕЕ БОЛЕЕ/МЕНЕЕ

СИЛЬНЫЙ

СИЛЬНЕЙШИЙ САМЫЙ 

СИЛЬНЫЙ/

СИЛЬНЕЕ ВСЕХ



КОГДА И КАК ИСПОЛЬЗУЕМ

Предметы различаются по степени проявления 

признака

Что + сравнительная степень  + 

чего (Р.п.)

Химия интереснее биологии.

Что + сравнительная степень, + 

чем что (Им.п.)

Химия интереснее, чем биология.



ПРОСТАЯ 

СРАВНИТЕЛЬНАЯ 

СТЕПЕНЬ

условия суффикс как это работает

если основа 

заканчивается на   

-г-, -к-, -х-, -д-, -т-, -ст-

-Е

дорог-ой              дороЖ-е

крепк-ий крепЧ-е

тих-ий тиШ-е

молод-ой             молоЖ-е

богат-ый богаЧ-е 

чист-ый чиЩ-е

*Ударение никогда не 

падает на суффикс –е, в 

корне происходит 

чередование согласных г/ж, 

к/ч, х/ш, д/ж, т/ч, ст/щ



ПРОСТАЯ 

СРАВНИТЕЛЬНАЯ 

СТЕПЕНЬ

условия суффикс как это работает

Если основа 

заканчивается НЕ на 

-г-, -к-, -х-, 

-д-, -т-, -ст-

-ЕЕ

-ЕЙ

Сильн-ый сильн-ее

Интересн-ый

интересн-ее

*Если в слове 2 слога, 

ударение обычно падает 

на первое е суффикса ее;

если основа 

многосложная, ударение 

остаётся на основе.



ПРОСТАЯ 

СРАВНИТЕЛЬНАЯ 

СТЕПЕНЬ

условия суффикс как это работает

некоторые 

прилагательные  с 

суффиксами 

-к-. -ок-

-Е

низк-ий ниЖ-е

высок-ий выШ-е

близк-ий блиЖ-е 

редк-ий реЖ-е

узк-ий уЖ-е 

коротк-ий короЧ-е 

*эти суффиксы выпадают и 

происходит  чередование 

согласных корня



ПРОСТАЯ СРАВНИТЕЛЬНАЯ 

СТЕПЕНЬ (ИСКЛЮЧЕНИЯ)

прилагательное сравнительная 

степень

плохой

хороший

маленький

большой

тонкий

хуже

лучше

меньше

больше

тоньше



ИТАК…

ШАГ 1. Определяем основу прилагательного, убирая 

окончание: громкий, дорогой, сильный.

ШАГ 2. Сравниваем конечный согласный основы с 

правилом (стр.3-5), на всякий случай проверяем список 

исключений (стр.7): громКий, дороГой, сильНый.

ШАГ 3. Образуем степень сравнения согласно правилу:

громкий – гром + (к ч) + е = громче

дорогой – дорог + (г   ж) + е = дороже

сильный – сильн + ее = сильнее



УПРАЖНЕНИЕ 1. НАПИШИТЕ СРАВНИТЕЛЬНУЮ 

СТЕПЕНЬ ОТ ДАННЫХ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ  ПО 

ОБРАЗЦАМ. ПОСТАВЬТЕ УДАРЕНИЕ.

1. Сильный – сильнее; слабый, добрый, новый, острый, 

бедный, светлый, тёмный, важный.   

2. Известный – известнее; красивый, приятный, интересный, 

внимательный. 

3. Тихий – тише; сухой, глухой. 

4. Крепкий – крепче; яркий, жаркий, резкий, громкий, звонкий, 

лёгкий, мягкий, жёсткий. 

5. Тугой – туже; дорогой, строгий. 

6. Крутой – круче; богатый. 

7. Толстый – толще; чистый, простой, густой, частый.



УПРАЖНЕНИЕ 2. ПОСТАВЬТЕ ВЫДЕЛЕННЫЕ 

ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ В СРАВНИТЕЛЬНОЙ  СТЕПЕНИ.

Сегодня погода хуже, чем вчера. 

Ветер холодный и резкий. 

Мороз сильный. 

Он теперь лучше работает. Его движения уверенные.

Мы шли другой дорогой. Эта дорога была трудной, подъём в 

гору был крутой.



СЛОЖНАЯ СРАВНИТЕЛЬНАЯ 

СТЕПЕНЬ

условия способ образования как это работает

признак в одном из 

сравниваемых 

объектов выражен в 

БОЛЬШЕЙ степени 

(его много)

БОЛЕЕ + прилаг.

Более сильный

Более честный

Более умный

Более интересный

Более трудный

признак в одном из 

сравниваемых 

объектов выражен в 

МЕНЬШЕЙ степени 

(его мало)

МЕНЕЕ + прилаг.

Менее сильный

Менее честный

Менее умный

Менее интересный 

Менее трудный 



З А П О М Н И Т Е:

При употреблении сложной формы 
сравнительной степени прилагательных с названиями 
элементов, веществ, географическими названиями после 
прилагательных ставится обобщающее слово элемент, 
газ, металл, озеро, река и т.п.

Например: 

Фтор активнее хлора. - Фтор более активный элемент, 
чем хлор.

Калий легче кальция. - Калий более лёгкий металл, чем 
кальций.

Байкал глубже Каспия. - Байкал более глубокое озеро, чем 
Каспий.



КОГДА И КАК ИСПОЛЬЗУЕМ

Предметы различаются по степени проявления 

признака

Что + сравнительная степень  + чего (Р.п.)

ТОЛЬКО ПРОСТАЯ СРАВНИТЕЛЬНАЯ

Химия интереснее биологии.

Что + сравнительная степень, + чем что (Им.п.)

КАК ПРОСТАЯ, ТАК И СЛОЖНАЯ СТЕПЕНЬ

Химия интереснее, чем биология.

Химия – более интересный предмет, чем 

биология.



УПРАЖНЕНИЕ 3. ВЫРАЗИТЕ ИЗМЕНЕНИЕ 

СОСТОЯНИЯ СИНОНИМИЧЕСКИМИ  

КОНСТРУКЦИЯМИ ПО ОБРАЗЦУ

О б р а з е ц:  становиться (стать) более быстрым -

становиться (стать) быстрее

Становиться более заметным; становиться более 

твёрдым; становиться более густым; становиться более 

низким; становиться более широким; становиться более 

узким; становиться более светлым; становиться более 

тонким; становиться более тёмным.



УПРАЖНЕНИЕ 4. ВЫРАЗИТЕ ЗНАЧЕНИЕ 

ДАННЫХ ГЛАГОЛОВ С ПОМОЩЬЮ 

ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ ПО ОБРАЗЦУ

О б р а з е ц:   повышаться – становиться больше (выше)

Замедляться, уменьшаться, ускоряться, 

увеличиваться, светлеть, темнеть, краснеть, бледнеть, 

учащаться, расти, улучшаться, ухудшаться, расслабляться, 

снижаться, нагреваться, охлаждаться, увлажняться, 

очищаться.



УПРАЖНЕНИЕ 5. ПЕРЕДАЙТЕ СОДЕРЖАНИЕ 

СЛЕДУЮЩИХ ПРЕДЛОЖЕНИЙ, УПОТРЕБЛЯЯ 

ПРОСТУЮ ФОРМУ СРАВНИТЕЛЬНОЙ СТЕПЕНИ 

ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ.

1. Алюминий занимает не первое место среди лёгких 

металлов, в природе существует 7 более лёгких металлов.  

2. Возьмите более острый скальпель, этим вам будет удобнее 

работать.  

3. Подберите мне более интересную тему, чем прошлогодняя.  

4. Более бессвязного рассказа нам ещё не приходилось 

слышать.  

5. Следующий раз пришли мне более подробное письмо.   

6. Вы могли бы придумать более остроумное решение.



УПРАЖНЕНИЕ 6. ПЕРЕДАЙТЕ СОДЕРЖАНИЕ 

СЛЕДУЮЩИХ ПРЕДЛОЖЕНИЙ, УПОТРЕБЛЯЯ 

СЛОЖНУЮ ФОРМУ СРАВНИТЕЛЬНОЙ СТЕПЕНИ 

ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ. 

1. Обь шире Волги. 

2. Эльбрус выше Казбека. 

3. Енисей полноводнее Ганга. 

4. Водород легче кислорода. 

5. Золото тяжелее серебра. 

6. Алмаз твёрже кварца.



СТЕПЕНИ СРАВНЕНИЯ 

ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ

сравнительная превосходная

простая сложная простая сложная

СИЛЬНЕЕ БОЛЕЕ/МЕНЕЕ

СИЛЬНЫЙ

СИЛЬНЕЙШИЙ САМЫЙ 

СИЛЬНЫЙ/

СИЛЬНЕЕ ВСЕХ



КАК И КОГДА ИСПОЛЬЗУЕМ
качество принадлежит одному предмету в наибольшей 

степени, чем остальным предметам, о которых идёт 

речь

Что + превосходная степень (+ где (П.п.) / из чего 

(Р.п.))

Химия – самый интересный предмет (в медицинском университете / 

из всех предметов медицинского университета).

Химия – интереснейший предмет (в медицинском университете / из 

всех предметов медицинского университета).

Что + простая сравнительная степень + 

всех/всего/из всех

Химия интереснее всех наук.

В медицинском университете химия интереснее всего.



ПРОСТАЯ ПРЕВОСХОДНАЯ 

СТЕПЕНЬ

условия суффикс как это работает

если основа 

заканчивается на 

-г-, -к-, -х- -айш-

строг-ий строЖ-айш-ий

высокий         высоЧ-айш-ий

тихий          тиШ-айш-ий

* в корне происходит 

чередование согласных

если основа 

заканчивается НЕ на

-г-, -к-, -х-

- ейш-

красиВ-ый красив-ейш-ий

ноВ-ый нов-ейш-ий



ПРОСТАЯ ПРЕВОСХОДНАЯ 

СТЕПЕНЬ (ИСКЛЮЧЕНИЯ)

прилагательное превосходная степень

хороший лучший

плохой худший

низкий низший

маленький малейший

большой величайший



УПРАЖНЕНИЕ 7. ОБРАЗУЙТЕ ПРОСТУЮ ФОРМУ 

ПРЕВОСХОДНОЙ СТЕПЕНИ ОТ ДАННЫХ 

ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ.

Сильный, простой, сложный, интенсивный, 

умный, глупый, строгий, лёгкий, мелкий, 

крепкий, глубокий, тихий, высокий, редкий, 

широкий, хороший, плохой, маленький.



УПРАЖНЕНИЕ 8.  ПЕРЕДАЙТЕ СОДЕРЖАНИЕ 

СЛЕДУЮЩИХ ПРЕДЛОЖЕНИЙ, УПОТРЕБЛЯЯ 

ВМЕСТО СЛОЖНОЙ ФОРМЫ ПРЕВОСХОДНОЙ 

СТЕПЕНИ  ПРОСТУЮ.

О б р а з е ц:

Мамаев Курган – самое высокое место в Волгограде.

Мамаев Курган – высочайшее место в Волгограде.

1. Пушкин – самый великий русский поэт.

2. Прямая – самое короткое расстояние между двумя точками.

3. Московский государственный университет – самый старый 

университет страны.

4. Здоровый сон – самое хорошее лекарство.

5. Наиболее тяжёлый – радон.



УПРАЖНЕНИЕ 9. СОСТАВЬТЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ С 

ДАННЫМИ СЛОВОСОЧЕТАНИЯМИ:

новейшее достижение, 

интереснейшая проблема, 

сложнейший вопрос, 

величайшее открытие, 

простейшая задача.


